



17 6 MAY 2021

Página:

19

Sección:

Mer

Fecha:

EL CABALLITO

Retornan los Tequios de Sheinbaum

19 mer

:::: Nos cuentan que los Tequios —el programa sabatino que impulsó la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, para darle una manita de gato a la infraestructura urbana— regresaron. Pero no, no se trata de multitudes como era hace un año, antes de la emergencia sanitaria. Ahora son grupos más pequeños, donde están trabajadores de la administración capitalina y hasta padres de familia, para limpiar los planteles escolares y así preparar el regreso a las clases presenciales, cuando haya las condiciones sanitarias. Ayer, la propia mandataria capitalina comparó en sus redes sociales una fotografía del arranque de dichas actividades, las cuales, nos dicen, se seguirán multiplicando en los próximos días y con las medidas sanitarias.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

Reabren parques en Coyoacán

:::: De los sitios más emblemáticos de la alcaldía de Coyoacán están los Jardines Centenario e Hidalgo, ubicados en su pleno Centro Histórico, y que en pandemia por el Covid-19 fueron de los lugares donde se tuvo que limitar el acceso de personas, pues es muy concurrido. Por eso, en semáforo epidemiológico amarillo y a dos puntos de llegar al color verde, como adelantó la jefa de gobierno, **Claudia Sheinbaum**, el actual titular de la demarcación, **Ri-**



ESPECIAL

Rigoberto Ávila Ordoñez

goberto Ávila, decidió reabrir, pero a 60% el aforo para el público. Sin embargo, nos dicen, habrá controles sanitarios para el acceso, e incluso, sentidos para la circulación peatonal para tomar todas las medidas preventivas. Veremos si el operativo y las acciones de vigilancia no son desbordadas por el furor que algunos capitalinos han demostrado cuando espacios son reabiertos.

Avanzan mujeres en la UAEMex

:::: Ya le platicamos que llegó un nuevo rector a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), **Carlos Eduardo Barrera Díaz**, quien busca atender corregir errores y, entre otros, avanzar en la equidad de género, lo cual parece que cumplió. Nos detallan que por primera vez hay más mujeres en el gabinete universitario, pues de las 13 secretarías, siete las ocupan profesionistas. Una de ellas es **Ginarely Valencia**, quien quedó al frente de la Dirección General de Comunicación de la institución educativa, una joven egresada de la UAEMex; quien ha trabajado por varios años en Uniradio y en el campo del periodismo científico.



ESPECIAL

Ginarely Valencia



Derrumbe en el Metro fractura la 4T

La crisis interna ocasionada por la tragedia en el Metro capitalino ha colocado al gobierno López Obrador frente a una prematura pugna por el relevo en la Presidencia que puede fracturar su proyecto y, en los hechos, agotar en tres años lo que le tomó décadas construir.

El Presidente luce desbordado por personajes de la llamada Cuarta Transformación que han encontrado en esta coyuntura la oportunidad de formar filas en torno a las aspiraciones futuristas de Claudia Sheinbaum, sea para evitar que se desplome en el ánimo de Palacio Nacional, sea para herir de muerte la causa de Marcelo Ebrard, el otro precandidato natural a la sucesión.

La promesa de esclarecer las causas del derrumbe del 3 de mayo (con la muerte de 26 personas de origen humilde) en la línea 12 del Metro, que aún no cumple nueve años en operación, parece naufragar, entre otros preocupantes, ante el empecinamiento de sostener a su directora, la muy controvertida Florencia Serranía.

El actual gobierno de la ciudad, como el de su antecesor, Miguel Ángel Mancera, y el del citado Ebrard debieran estar bajo el mismo tipo de escrutinio. El enfoque tendría que ra-

dicarse en dictámenes en verdad independientes, sobre la línea 12 y sobre todo el sistema del Metro, la calidad de su mantenimiento y los presupuestos ejercidos.

Si cualquiera de los implicados se desempeña como juez y parte, es colocado a un lado o por encima de la investigación, la duda ciudadana los acompañará, y esta historia constituirá un fardo en el legado de López Obrador. Una mala conducción de esta crisis —que se suma a la electoral y a la de la pandemia— puede atraer un cisma en la 4T que la haga llegar al 2024 minada y sin cohesión.

Existe una singular faceta de este drama que tiene visos de convertirse en melodrama, la cual se ha ido consolidando en torno al citado Mancera, actualmente senador. Está documentado que él utilizó la línea 12 para construir una ruptura con su antecesor Ebrard, aplaudida o fomentada por el gobierno Peña Nieto no para frenar al ahora canciller, sino para dinamitar el camino de López Obrador hacia su tercer y definitiva contienda por la Presidencia.

De manera insólita, directrices surgidas desde oficinas clave en Palacio, o en el Senado, en particular la del líder parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, buscan hoy poner a Mancera bajo resguardo. Ello solo se puede explicar a partir de pactos políticos, en algunos casos, o de historias de negocios —inmobiliarios, por ejemplo—, en otros.

Está en expedientes también que los gobiernos Mancera y Peña Nieto se tomaron ocho meses en recibir las obras de la línea 12, que ambos financiaron. La aceptaron hasta julio de 2013. Es posible que se haya tratado del proyecto de infraestructura más auditado en la historia. Pero en marzo de 2014 se suspendió el servicio en las 11 estaciones de mayor impacto social, hasta noviembre de 2015, cuando se reactivaron sin ninguna adecuación estructural.

Gobernaba Mancera en septiembre de 2017 cuando un terremoto golpeó la metrópoli, incluida la línea 12, entonces bajo la dirección de Jorge Gaviño, quien aseguró que no existía problema con esta obra, pese a que el hundimiento del piso y las fracturas en los puentes eran advertidos a simple vista. Expertos consultados por este espacio aseguraron que el manual de operaciones de la línea 12 dispone obras de reforzamiento en casos de sismos mayores, que hasta donde se conoce no fueron realizadas. ●

La 4T forma filas
en torno a Claudia Sheinbaum



La inmaculada percepción

Vianey Esquinca

www.vianeyesquinca.com.mx

El Presidente tánojado

• ¿Cómo no va a estar furico si antes de que iniciaran las campañas daban por hecho que ganarían 14 gubernaturas y hoy, si les va muy bien, tendrían 8?

El Presidente está enojado, no le calienta ni el sol y, por eso, todas las mañanas desquita su enojo contra quien puede. Se ve irascible y resentido.

De acuerdo con los sicólogos, las personas enojadas con la vida tienen problemas imaginarios; explotan sin motivo aparente, se aferran a dolores pasados, juzgan a todo el mundo, les gusta ser ofendidos porque siempre buscan pleito y toman todo personal, culpan a los demás y no aprecian los buenos momentos. Cualquiera parecido con la realidad no es mera coincidencia.

Y tal vez tenga razón en estar tan molesto. Desde la última semana de abril las cosas no le han salido bien. Todo empezó cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avaló bajar de la contienda electoral a **Félix Salgado Macedonio** y a **Raúl Morón**, así como evitar la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados que le había permitido a su partido tener una mayoría ficticia.

Siguió cuando el Inai interpuso ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación la acción de inconstitucionalidad contra el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil que pretende que empresas particulares tengan los datos biométricos de los mexicanos. Y, para acabarla, el Instituto Federal de Telecomunicaciones anunció que también interpondría un recurso. También se sumó que un juez concedió amparos contra la Ley de Hidrocarburos.

El panorama se le vino a complicar con el terrible accidente de la Línea 12 del Metro, que también descarriló la carrera para su sucesión al involucrar a sus dos principales archivos: **Claudia Sheinbaum** y **Marcelo Ebrard**. Además, el gobernador de Tamaulipas, **Francisco García Cabeza de Vaca** mantiene, al menos por ahora, su fuero, gracias a la resolución que tomó la SCJN el viernes.

¿Cómo no va a estar furico el mandatario

si antes de que iniciaran las campañas daban por hecho que ganarían 14 gubernaturas y hoy, si les va muy bien, tendrían 8? ¿Cómo no estará cabreado si cada vez está más lejano que obtenga la mayoría calificada y, en una de éstas, hasta la simple en la Cámara de Diputados?

El problema es que cuando una persona enojada toma decisiones lo hace de manera irracional, dejando a un lado el pensamiento lógico. Empezó a dar palos de ciego y, como arena movediza, se va hundiendo más.

El iracundo Presidente ha cometido errores impensables para un hombre con su colmillo, pero con la cabeza fría.

De manera burda está interviniendo en las elecciones —algo que él repugnaba y criticaba— y, además, es un delincuente electoral confeso, pues cuando le preguntaron si estaba metiendo las manos dijo: "Claro que sí, si aquí lo di a conocer (el uso de tarjetas) si es de dominio público, lo estoy diciendo". Pero, además, escogió mal el estado en el que quiso intervenir. En Nuevo León no dejan que les impongan candidatos o

les digan desde el centro qué hacer o por quién votar.

Pero la culpa no es del mundo ni esos adversarios reales o imaginarios, la culpa es de él, su partido y sus legisladores. Son las ocurrencias que, un día, deciden que todos los mexicanos deben darles a las empresas de telefonía sus datos personales y al otro, amenazan con nacionalizar las afores. La culpa es de la clase de candidatos que puso Morena, sus malas campañas y la mala conducción de su presidente nacional, **Mario Delgado**. El pecado es de la Fiscalía General de la República, que se ha puesto al servicio del Ejecutivo sin siquiera cuidar las formas. La responsabilidad es de su gobierno, que no puede dar resultados. Mientras no sé de cuenta de ello, el Presidente seguirá teniendo ataques de ira cada vez más peligrosos para el país.

El problema es que cuando una persona enojada toma decisiones lo hace de manera irracional.



Página:

2

Sección:

Fecha:

RED COMPARTIDA

DE LAS LLUVIAS ATÍPICAS

El gobierno del Estado de México y la Comisión Nacional del Agua protagonizaron un pequeño zipzape cuando los primeros culparon a los segundos de las inundaciones que en días pasados sufrieron los vecinos de Ixtapaluca y zonas circunvecinas por no haber abierto las compuertas a tiempo, a lo que la entidad federal respondió que la infraestructura de regulación y desalojo de agua residual y pluvial del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México operó correctamente durante la lluvia atípica que se presentó ¿A quién le creemos? Por cierto, a partir de este domingo se reduce la cantidad de agua que surte el sistema Cutzamala...por la sequía.

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, después del accidente de la línea 12 es cuestionada sobre el funcionamiento, estrategia, tecnología, operación y funcionamiento del STC Metro en varias de sus líneas. El Gobierno de la Ciudad de México tuvo aclarar varios rumores y, por ejemplo, negó que el tráfico del Metro se controle con fichas de dominio y a través de mensajes de WhatsApp. "Lo explicamos en su momento, cuando ocurrió el incendio en el puesto central del edificio del Metro, la manera en la que están funcionando las líneas de la 1 a la 3, y tiene que ver con la telemetría", dijo la mandataria.

Las cerveceras pequeñas están realmente molestas y le van a buscar la vida a la COFECE, de Alejandra Palacios, por lo pronto denuncian que en una resolución inconsistente y en total desacato a lo resuelto en septiembre del 2020 decidió dar carpetazo al expediente de investigación contra de AB InBev (Grupo Modelo Sab Miller) y Heineken (Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma), aun y cuando en su resolución de 2013, la propia Institución determinó que sí existían prácticas que se debían corregir. El despacho legal de las cerveceras artesanales es Javier Coello Trejo y dice que el organismo encargado de cuidar la libre competencia parece representar a los grandes consorcios multinacionales.

En Tamaulipas el gobernador Javier Cabeza de Vaca no podrá ser removido de su cargo por los delitos que se le imputan y estará en la silla hasta octubre de 2022, fecha en la que termina su mandato. La decisión del ministro Juan Luis González Alcántara no invalida, sin embargo, el rechazo de los legisladores locales a retirar la inmunidad al gobernador, acusado de defraudación fiscal y lavado de dinero por la Fiscalía pero esto significa que podría ser juzgado al final de su mandato.



MALOS MODOS

#OPINIÓN



JULIO PATÁN

TENOCHTITLÁN, 1321

El hecho es que las y los mexicas decidieron que la Gran Tenochtitlán se tenía que fundar en ese año

No queda muy claro cómo se pusieron de acuerdo, porque el Occidente depredador y heteronormado arrasó con todas las evidencias. Pero el hecho es que las y los mexicas decidieron que la Gran Tenochtitlán se tenía que fundar en 1321, o sea justo a tiempo para que otro Huey Tlatoani, Andrés Manuel López Obrador, celebrara los 700 años de aquella ciudad mucho más grande que las urbes europeas y, sobre todo, más feminista. Porque, nos explicó la jefa de Gobierno tenochca, Claudia Scheinbaum, hubo una fundación "solar", que es la de 1325, o sea la que dan por buena todos los historiadores y arqueólogos de la era neoliberal –personas como Eduardo Matos Moctezuma o Alfredo López Austin–, y otra en 1321, la "lunar". ¿Quién da por buena esta versión? Hasta

ahorita... Eh... la dan por buena el presidente más feminista de la historia y, por lo tanto, su *entourage*. Cosa que está muy bien, porque así fue que pudieron hacer el festejo con chingo de copal, lo que da una continuidad narrativa a la limpia en el Zócalo que dio inicio al sexenio, y unos collares de flores muy vistosos, muy coloridos, lo que a la larga nos permitirá sostener que hubo una conexión muy fuerte, un pasado civilizatorio común, entre el imperio azteca y Hawái.

Ya sé lo que van a decir. Que en todos los sexenios se promueve una lectura politizada de la historia mexicana.

Cierto. Después de todo, a alguien se le ocurrió poner a todos los caudillos revolucionarios juntos, en plan *founding fathers* del

PRI, cuando en vida se dedicaron a matarse a tiros, o sustituir a Santa Claus por el águila emplumada, por aquello del soberanismo navideño. Pero la 4T siempre llega más lejos. Lo que no habíamos visto era un espectáculo feminista-*new age*-nacionalista revolucionario, ese extraño mestizaje de una comuna de Tepoztlán, las tribus *condechi* y tu abuelo que trabajó en Conaliteg durante los 70, a mayor gloria del Presidente.

¿Propaganda? Claro. ¿Una muestra más del rechazo de este régimen al conocimiento profundo, atento a la evidencia y demás? Sin duda. ¿Inventación de la historia en clave *fake*? Vaya que sí, y vaya que es una señal preocupante, una de esas que justifican citar a George Orwell, que algo entendía de las relaciones entre la institucionalización de la mentira y el autoritarismo. Pero esto tiene sus ángulos positivos. El mejor de los novelistas

mexicanos, Jorge Ibarguengoitia, se dio vuelo haciendo mofa de la historia oficial. Eso, burlas muy ácidas, son novelas como *Los pasos de López* o *Los relámpagos de agosto*. ¿Se imaginan lo que hará un talento nuevo con tomaduras de pelo como la del otro día?

Porque esto apenas empieza.

Denles tiempo: alguien nos va a revelar que el algún yacimiento maya se ve cómo un astronauta de origen alienígena llegó a fundar aquella civilización prodigiosa.

En todos los sexenios se promueve una lectura politizada de la historia

JULIOPATAN0909@GMAIL.COM / @JULIOPATAN09



Página:

10

Sección:

Fecha:

16 MAY 2021

EFFECTO SHEINBAUM

